

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1986

Nariño*

Situación económica general

Durante 1986, la economía de Nariño presentó alentadores índices de crecimiento. La agricultura evidenció incrementos en su producción, particularmente en palma africana, frijol, papa y cebada. En la minería del oro, las cifras manifestaron un comportamiento aceptable si se tiene en cuenta que las compras efectuadas en los dos años precedentes mostraron especial dinamismo, estimulado por el sobreprecio establecido por la Junta Monetaria a partir de marzo de 1984. Además, la actividad financiera logró incrementos en las captaciones y colocaciones superiores a los alcanzados por el sistema a nivel nacional.

Las finanzas públicas se fortalecieron con aumentos notorios en sus ingresos, muy por encima de los del año anterior, en tanto que los gastos presentaron un moderado avance. Por el contrario, el comercio exterior continuó perdiendo importancia, y en los indicadores de tipo social se aprecia que la tasa de inflación fue la más alta del país, y la de desempleo apenas descendió en 0.3 puntos

porcentuales en diciembre de 1986 respecto a igual período del año anterior.

Sector agropecuario

Agricultura. No obstante la presencia de problemas fitosanitarios en algunos cultivos y del verano que se prolongó durante el segundo semestre del año, la agricultura registró en conjunto, un comportamiento positivo en su desarrollo. Con relación a los cultivos permanentes, las hectáreas cosechadas aumentaron en 6.8% y la producción en 3.5%, en tanto que los costos crecieron 22.5%. Por su parte, la producción en los cultivos transitorios se incrementó en 16.3%, motivada especialmente por aumentos en papa y frijol, al tiempo que los costos repuntaron en 29.6%.

La palma africana continuó explotándose con gran dinamismo en la costa del departamento, ascendiendo su producción a 12 mil toneladas de aceite, 33.3% más que la obtenida un año antes; el área cultivada aumentó a 8.350 hectáreas, 19.3%. En esta misma región existen aproximadamente 19 mil hectáreas sembradas de cacao, pero su cosecha anual apenas llegó a 3 mil toneladas, debido a los bajos rendimientos. La producción de café y caña panelera permaneció estable, en 13 mil y 90 mil toneladas⁽¹⁾, respectivamente, a causa de la renovación de cultivos para controlar la roya y también por los menores rendimientos en la caña

de azúcar. Referente a los cultivos transitorios, la cebada aumentó su área cosechada a 9 mil hectáreas, 25.0% y la producción a 18 mil toneladas, 80.0% más, estimulada por el fácil mercadeo, la prontitud en el pago del producto y los mejores rendimientos. La papa, que había sido afectada por heladas el año anterior, incrementó su cosecha a 18 mil hectáreas, 28.6% y la producción a 225 mil toneladas, 23.6%; así mismo, el cultivo del frijol también aumentó a 12 mil hectáreas, 41.2% y el volumen recolectado avanzó en 66.7%. Contrariamente, el trigo presentó descenso en el área sembrada y en su nivel de producción, ya que de una parte, fue desplazado por siembras de cebada y de otra, se vio afectado por la roya; igualmente, la producción de maíz se redujo en un 14.3%.

Ganadería. La ganadería de leche se explota principalmente en la región andina de Nariño (municipios de Cumbal, Guachucal y Túquerres) y en el norte del departamento, en tanto que la efectuada en la llanura del Pacífico corresponde a ganadería de carne, con predominio del cruce de la raza Cebú con Pardo Suizo. Según estimaciones de la URPA, la población bovina en 1986 alcanzó las 473 mil cabezas, superior en 2.4% a la

* Excluye la actividad económica de la zona fronteriza de Ipiales y su área de influencia.

(1) Se refiere a toneladas de panela.

de 1985. Por el contrario, la producción de leche se vio disminuida en 19.6% al llegar a 267 mil litros/día, debido a factores tales como la invasión de fincas ganaderas por parte de los indígenas de Cumbal y Guachucal, el prolongado verano que afectó la siembra de pastos y el contrabando de leche ecuatoriana.

Minería

La producción de oro, medida por las compras que realiza el Banco de la República, ascendió a 31.094 onzas troy representando el 2.4% de la producción nacional, proveniente en 51.0% de la región del Pacífico al alcanzar 15.868 onzas troy, y de la Andina el 49.0% restante. Pese a que en el transcurso del año concluyó el desmonte paulatino del sobreprecio del oro implantado por la Junta Monetaria, a partir de marzo de 1984, las compras aumentaron en 5.2%, lo cual pudo haber sido consecuencia del aprovechamiento dado a los recursos del sobreprecio, mediante la adquisición y mejoramiento de equipos y herramientas de trabajo destinados a la extracción del metal.

Industria

La producción de alimentos y bebidas ha sido el renglón de mayor importancia en lo referente a la generación de empleo, producción y valor agregado. En la primera sobresale la industria harinera y en bebidas están los licores, cerveza y gaseosas. De acuerdo con las estadísticas del Instituto de Seguros Sociales, en 1986 se registró un aumento del 24.8% en el número de trabajadores de la industria afiliados, al pasar de 3.678 personas en 1985 a 4.590, con notorios incrementos en la industria de la madera y en la producción de alimentos. En el aspecto crediticio la industria participó con el 4.9%,

\$338 millones, de los préstamos nuevos otorgados por el sistema financiero, lo cual significó un aumento del 36.3% respecto a los préstamos concedidos en 1985.

Construcción

No obstante que el número de licencias de construcción aprobadas en Pasto aumentó en 15.9%, el área inscrita solamente alcanzó los 93.275 metros cuadrados, indicando una disminución anual de 28.7%. Sin embargo, esta actividad logró cierto grado de dinamismo con el adelanto y terminación de algunas obras tales como un centro comercial y otras destinadas a vivienda.

Este hecho motivó que los préstamos nuevos, canalizados al sector a través del sistema financiero, aumentaran \$ 2.195 millones, 65.3% más que los recursos facilitados un año antes. Igualmente, las ventas de hierro en la región también se incrementaron en 247.3% al pasar de 524 toneladas en 1985 a 1.820 en 1986. De otra parte, según el DANE, los costos de construcción en Pasto señalaron una variación anual de 21.5%, dentro de los cuales los materiales aumentaron 22.5% y la mano de obra 18.3%.

Precios y empleo

Tal como aconteció en 1985, Pasto presentó la mayor tasa de inflación con un crecimiento en el índice de precios al consumidor de 23.5%, superior a la registrada en el país, 20.9%. Este aumento se vio especialmente influenciado por el grupo de alimentos, con una variación de 27.0%, seguido por los grupos de vestuario con 20.9%, misceláneo con 20.3% y vivienda 16.6%.

Se observa además, que la tasa de desempleo en Pasto, a diciembre de 1986, se situó en 12.3% frente a

12.6% del año anterior y la de participación bruta de la fuerza de trabajo pasó de 41.4% a finales de 1985 a 43.2% en igual fecha de 1986.

Situación fiscal

Los ingresos del fisco departamental ascendieron a \$1.567 millones y fueron mayores en 14.9% a los de 1985. El 54.6%, \$ 855 millones, correspondió a recursos corrientes y dentro de estos se destacaron los impuestos al consumo de tabaco, cerveza y licores. El 42.5%, \$ 667 millones, ingresó por transferencias proveniente en 97.2% de la participación en las ventas efectuadas por la Licorera de Nariño, y el 2.9% restante, \$ 45 millones, entró como recursos de capital. Por su parte, el crecimiento en los gastos fue del 10.5% al contabilizar \$ 1.498 millones. Para gastos de funcionamiento se destinó el 60.8%, \$ 911 millones; para transferencias el 23.3%, \$ 349 millones, y para el servicio de la deuda el 14.4%, \$ 215 millones. A inversión apenas se dirigieron \$ 13 millones, valor inferior en 72.9% al de 1985, y para el pago de vigencias anteriores se utilizaron \$ 10 millones. De otra parte, es conveniente reseñar que el saldo de la deuda pública ascendió a \$ 817 millones, 0.6% por encima de la registrada un año antes.

Actividad financiera

Las 1.307 aprobaciones efectuadas durante el año por el Fondo Financiero Agropecuario totalizaron \$ 962 millones, monto inferior en \$ 131 millones, 12.0%, al registrado en 1985. Del total aprobado, \$ 754 millones se dirigieron hacia actividades diferentes de cultivos semestrales, destacándose las pecuarias, en especial los programas integrales de bovinos relativos a pequeños y medianos ganaderos, y

NARIÑO
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1985	1986
1. Producción			
Café	Miles de toneladas	13	13
Caña panelera (1)		90	90
Palma africana (2)		9	12
Cebada		10 ^r	18
Frijol		6	10
Maíz		49	42
Papa		182	225
Trigo		41	41
Oro (3)	Onzas troy	29 565 ^r	31 094
2. Precios y empleo (4)			
Precio al consumidor	Variación % anual	24.9	23.5
— Ingresos medios		21.4	22.8
— Ingresos medios		25.8	23.5
Desempleo	Porcentaje	12.6	12.3
Participación fuerza laboral		41.4	43.2
3. Monetarios (5)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	14.334^r	18.855
— Cuentas corrientes		3.721 ^r	5 119
— C.D.T.		4.971 ^r	5 633
— Ahorros		5.501 ^r	7.917
— Otros		141 ^r	186
Colocaciones sistema financiero		12.959	17.685
— Préstamos y descuentos		12 566	17 099
— Deudores varios		393	586
4. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	1.364	1.567
— Corrientes		604	855
— Transferencias		534	667
— De capital		226	45
Gastos		1.356	1.498
— Funcionamiento		801	911
— Transferencias		147	349
— Inversión		48	13
— Servicio de la deuda		293	215
— Vigencia anteriores		67	10
5. Comercio exterior (6)			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	492	338
Importaciones FOB		238	32

^r Cifras revisadas. (1) En términos de panela. (2) En términos de aceite. (3) Corresponde a compras efectuadas por el Banco de la República en Barbacoas, Iscuandé y Pasto. (4) Se refiere a Pasto. (5) Saldos a final de período. Excluye Ipiales. (6) Registros aprobados por INCOMEX. Corresponde a Pasto y Tumaco. Excluye el comercio exterior efectuado con el Ecuador. Fuentes: DANE, FEDECAFE, FENALCE, URPA, ICA, INCOMEX, Contraloría General de Nariño y Banco de la República. — Investigaciones Económicas — Pasto.

\$ 208 millones, 21.6%, se canalizaron a cultivos semestrales, principalmente papa, trigo, cebada, frí-

jol y hortalizas. La disminución en las aprobaciones está relacionada con el aumento de las tasas de inte-

rés, la invasión de fincas por parte de los indígenas en Cumbal y Guachucal y la mayor utilización del crédito DRI. De otro lado, el Fondo Financiero Industrial aprobó 74 créditos por \$ 87 millones que beneficiaron algunas fábricas de productos alimenticios, prendas de vestir y productos metálicos. En esta línea también se presentó una disminución de 115 aprobaciones, 60.8%, equivalentes a \$ 92 millones, 51.4% menos.

De otra parte, las transacciones en el mercado financiero se limitaron a los títulos de ahorro nacional, TAN, cuyo saldo al finalizar diciembre fue de \$ 171 millones, 58.3% superior al del año anterior, incremento inferior al de 1985 cuando alcanzó un 237.5%.

Con relación al sistema financiero de Nariño, excluido Ipiales, las captaciones al finalizar 1986 mostraron un saldo de \$ 18.855 millones, superiores en 31.5% a las conseguidas en 1985 y equivalentes al 1.0% del total captado en el país. Las entidades bancarias participaron con \$ 12.199 millones y presentaron una variación de 33.2%, originada principalmente en los aumentos de los depósitos de ahorro y en cuenta corriente; las corporaciones de ahorro y vivienda acrecentaron el saldo a \$ 4.191 millones, con un repunte anual de 33.8%. Por su parte, los depósitos en las corporaciones financieras crecieron en 21.4% y los de las compañías de financiamiento comercial en 20.3%, con lo cual alcanzaron saldos de \$ 568 millones y \$ 1.897 millones, respectivamente.

El saldo de colocaciones del sistema financiero ascendió a \$ 17.685 millones, mayor en 36.5% al de 1985. Los bancos lo incrementaron en 38.3% al registrar un saldo de \$ 12.413 millones, mientras las corporaciones de ahorro y vivienda lo

hicieron en 31.6%, situándose en \$ 4.805 millones; a su vez, las corporaciones financieras y compañías de financiamiento comercial se ubicaron en \$ 326 millones y \$ 141 millones, respectivamente, cifras superiores en 20.3% y 135.0% a las de 1985. Por otra parte, los préstamos nuevos aprobados en 1986 totalizaron \$ 6.867 millones, superiores en 23.4% a los correspondientes al año precedente. De estos recursos, el 32.0% se destinó a la construcción, el 27.9% al comercio, el 8.6% al sector agropecuario, el 4.9% a consumo e industria y el resto se distribuyó en servicios públicos, minería y transporte.

Sector externo (2)

La declinación en la venta de productos regionales al exterior continuó acentuándose en 1986, con una caída de 31.3% al totalizar US\$ 338 miles. La madera procesada sigue presentando la mayor participación, 72.5%, al registrar US\$ 245 miles. Este producto que se extrae del litoral Pacífico nariñense y se exporta a Estados Unidos a través de Buenaventura, ha venido perdiendo importancia debido a dificultades de extracción, problemas de calidad y la competencia de otros países como el Brasil. Igualmente, la venta de flores y tejidos de lana a Estados Unidos y Europa ha decaído, en buena parte, por efecto de las restricciones implantadas por los países compradores. Los únicos productos que aumentaron sus ventas fueron los sombreros de paja toquilla y los apliques de algodón, los cuales se exportan a Estados Unidos y Venezuela. Por su parte, las licencias de importación aprobadas por el INCOMEX sumaron tan solo US\$ 32 miles y correspondieron en su totalidad a repuestos para automotores traídos de Estados Unidos y Francia.

Con relación al movimiento de la balanza cambiaria, se observa que el ingreso de divisas al Banco de la República de Pasto arrojó un total de US\$ 1.083 miles, 98.3% superior al de 1985, e incluyó US\$ 85 miles por exportación de bienes y US\$ 998 miles por venta de servicios. Los egresos contabilizaron US\$ 1.284 miles, 7.1% más que el año anterior, de los cuales US\$ 908 miles fueron giros por importación de mercancías y US\$ 376 miles correspondieron a erogaciones por servicios en el exterior. Los anteriores movimientos arrojaron un déficit en cuenta corriente de US\$ 201 miles, que se compara favorablemente con el obtenido en 1985 de US\$ 653 miles.

IPIALES

Situación económica general

En 1986 la actividad económica de Ipiiales se desarrolló en forma satisfactoria gracias al desempeño observado en sus principales sectores. De una parte, el comercio interno se mostró reactivado debido, en gran medida, al fortalecimiento de la demanda ecuatoriana en el mercado doméstico, como efecto de la depreciación que el peso colombiano registró con respecto al sucre, entre agosto y diciembre de 1986. De otro lado, la construcción mantuvo, como en los dos últimos años, un nivel de evolución que puede considerarse aceptable al crecer el número de licencias y el área de construcción autorizada, esta última en términos relativos moderados, si bien con proyecciones positivas tenien-

do en cuenta el avance de algunas obras de infraestructura urbana que han mejorado las perspectivas de la construcción de vivienda.

En el sector financiero, por su parte, las captaciones crecieron 29.7% con respecto a 1985, mientras que las colocaciones avanzaron 51.9%, lo cual resulta significativo, habida cuenta del carácter captador de la plaza. En cuanto al comercio de Colombia con el Ecuador, según las estadísticas del DANE, presentó una balanza comercial favorable a Colombia de US\$ 12 millones, situación que no se había logrado en los cuatro años anteriores.

Construcción

Como en los dos últimos años, la construcción en Ipiiales ascendió con un ritmo de crecimiento moderado durante 1986 pues aunque el número de licencias para construir se incrementó en 26.7%, el área autorizada solo pasó de 18.349 metros cuadrados en 1985 a 18.527 en el presente ejercicio. Empero cabe destacar que dentro del total, la construcción de vivienda con 115 licencias aprobadas y un área de 11.583 metros cuadrados, logró avances de 36.9% y 18.5% respectivamente. Así mismo, al finalizar el año, el sector financiero mostró un saldo de cartera de \$ 141 millones con destino a la construcción, superior en 146.7% con respecto al de 1985; además, los préstamos nuevos totalizaron \$ 76 millones durante el año, con avance de 61.7%.

Comercio interno

Teniendo en cuenta, entre otros factores, la incidencia de la tasa de

(2) Excluye el comercio exterior efectuado con Ecuador.

IPIALES				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1985	1986	
1. Monetarios (1)				
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	2.917r	3.784	
— Cuentas corrientes		464	699	
— Depósitos de ahorro		1.342r	1.752	
— C.D.T		1.011	1.234	
— Otros		100	99	
Colocaciones sistema financiero		801r	1.217	
— Préstamos y descuentos		778r	1.183	
— Deudores varios		23	34	
2. Situación fiscal				
Ingresos	Millones de pesos	95	162p	
— Corrientes		31	45	
— Transferencias		42	61	
— Capital		—	17	
— Otros		22	39	
Gastos		75	125p	
— Funcionamiento		54	106	
— Transferencias		17	—	
— Inversión		3	13	
— Servicio de la deuda		1	6	
3. Tasas de cambio (2)				
Sucres compra diciembre	Sucres por pesos	0.724	0.673	
Sucres venta diciembre		0.734	0.683	
4. Comercio exterior (3)				
Exportaciones FOB	Millones de dólares	56r	59	
Importaciones CIF		81r	47	

r Cifra revisada, p Provisional. (1) Se refiere a Ipiiales, saldos a fin de período. (2) Promedios en el mercado libre de Tulcán. (3) Comercio de Colombia con Ecuador.

Fuentes: Banco Central del Ecuador, Banco de la República, Investigaciones Económicas, Ipiiales, DANE y Tesorería Municipal.

cambio real del sucre frente al peso, en el comportamiento del comercio de Ipiiales, se pudo observar que las ventas mantuvieron un nivel aceptable entre diciembre de 1985 y agosto de 1986 pese a que el sucre se había devaluado en términos reales un 7% con respecto al peso en dicho período; posteriormente, la actividad comercial avanzó a un ritmo mayor cuando el sucre se revaluó frente al peso 22.6% en términos reales.

Adicionalmente, en los tres últimos meses del año se presentaron hechos como la escasez de cemento

en el Ecuador, lo que aunado al encarecimiento de algunos materiales de construcción en ese país, favorecieron las ventas al por mayor de este tipo de productos, y a su vez se constituyeron en elemento importante para el avance del comercio en general.

Situación fiscal

Los ingresos del municipio de Ipiiales correspondientes a la vigencia de 1986 se situaron en \$ 162 millones, de los cuales los ingresos corrientes representaron el 27.8%,

las transferencias el 37.7% destacándose la participación del impuesto al valor agregado recibida de la Nación en virtud de lo establecido en la Ley 12 de 1986, y los recursos de capital aportaron el 10.5%, entre otros. Respecto a la ejecución de gastos, se observa un ascenso de \$ 125 millones, de los cuales, el 84.8% correspondió a funcionamiento, el 10.4% a inversión y el 4.8% restante a pagos por servicio de la deuda pública.

Actividad financiera

En lo relativo al crédito de fomento, se pudo apreciar que al terminar 1986, la sucursal del Banco de la República en Ipiiales presentó un saldo de cartera redescontada a través del Fondo Financiero Agropecuario y del Fondo Financiero Industrial de \$ 71 millones, logrando un incremento de 51.1% con relación al año anterior. Con una participación del 90.1% dentro del total redescontado, el Fondo Financiero Agropecuario alcanzó un crecimiento de 52.4%, en tanto que el Fondo Financiero Industrial pasó de \$ 5 millones en 1985 a \$ 7 millones en el último año. Cabe además reseñar que durante 1986 el Fondo Financiero Agropecuario aprobó y redescontó 84 solicitudes por \$ 32 millones para cultivos semestrales; destinando adicionalmente \$ 21 millones para otras actividades mediante aprobación de 17 solicitudes.

De otro lado, en el mercado financiero se negociaron únicamente títulos de ahorro nacional, los cuales al finalizar 1986, mostraron un saldo de \$ 4 millones, inferior en 50% al registrado en 1985, fenómeno determinado en gran medida por la pérdida de rentabilidad de dichos documentos a partir del mes de febrero de 1986, según lo establecido en el Decreto 429 de ese año.

En cuanto al sistema financiero de Ipiiales, al término de 1986 éste mostró un saldo de captaciones de \$ 3.784 millones, mayor en 29.7% frente al del año precedente. En el sistema bancario las cuentas corrientes tuvieron un incremento del 50.6% al presentar un saldo de \$ 699 millones, en tanto que las captaciones en cuentas de ahorro lo hicieron con \$ 868 millones mejorando un 40.7%; a su vez, los depósitos a término avanzaron 22.1%, al registrar un saldo de \$ 1.234 millones, incluidas las cédulas hipotecarias. Por su parte las corporaciones de ahorro y vivienda arrojaron un saldo de \$ 884 millones, con crecimiento anual de 21.9%.

Paralelamente, las colocaciones del sistema financiero mostraron un saldo de \$ 1.217 millones, con crecimiento de \$ 416 millones, 51.9%, con respecto a 1985. El sistema bancario registró una participación de 90.3% dentro del total y las corporaciones de ahorro y vivienda, una cartera vigente de \$ 118 millones, 9.7% del total.

Con relación a la cartera originada en el sistema bancario, \$ 1.065 millones, se aprecia que el sector agropecuario, incluidos los créditos del Fondo Financiero Agropecuario, se benefició con el 38.2%, mientras que la construc-

ción, el comercio y el resto de sectores recibieron el 13.2%, 27.7% y 20.9%, respectivamente.

Sector externo

La situación cambiaria en la frontera colombo-ecuatoriana mostró en el transcurso del año, dos facetas diferentes. En efecto, mientras que entre diciembre de 1985 y julio de 1986 el sucre se depreció con relación al dólar en 32.2% al pasar de una cotización promedio de s/124.39 a s/164.44 por cada dólar en el mercado libre del Ecuador, el sucre, en la frontera, también se depreció con respecto al peso en 13.0% en términos nominales, a pesar de no haberse presentado fenómenos especulativos notorios en detrimento del sucre. Por el contrario, después de agosto, cuando varió el sistema cambiario ecuatoriano que devaluó su moneda en 53.9%, se revirtió el proceso dando lugar a que la misma en el mercado fronterizo se revaluara en 21.1% con respecto al peso, lo cual facilitó un mayor ingreso de divisas al Banco de la República en Ipiiales.

En lo referente al comercio no registrado, se observa que la revaluación real del sucre en relación

con el peso, entre agosto y diciembre de 1986, unida a la diferencia de precios de algunos productos entre Ipiiales y Tulcán (Ecuador), posibilitaron que se haya intensificado la salida de artículos de Colombia hacia el Ecuador. Efectivamente, bienes como la lenteja, pastas alimenticias y el café molido tuvieron demanda ecuatoriana en el mercado doméstico, toda vez que se hicieron más costosos en Tulcán. Contrariamente, procedentes de Tulcán entraron a Ipiiales frutas, tubérculos, hortalizas y productos de origen animal.

En cuanto al comercio registrado entre Colombia y el Ecuador se aprecia que de acuerdo con las cifras del DANE, las exportaciones alcanzaron un valor de US\$ 59 millones, anotando un incremento de 5.4%; de estas se destacaron las ventas de productos químicos orgánicos e inorgánicos, los productos farmacéuticos, las materias plásticas artificiales y los artículos de librería y artes plásticas. Por su parte, las importaciones (valor CIF) se redujeron al pasar de US\$ 81 millones a US\$ 47 millones entre 1985 y 1986, y estuvieron conformadas principalmente por productos del mar como pescados, harina de pescado y crustáceos, así como por las compras de cacao y sus preparados.